

**PATRIMOINE.** Une association permet de rendre les monuments religieux accessibles au plus grand nombre de visiteurs

## Visitez les « Églises ouvertes » ce week-end

IL NE s'agit pas ici de l'ouverture d'esprit des églises mais d'un fait auquel beaucoup sont confrontés pendant les vacances. Une charmante chapelle que l'on découvre au cours d'une promenade, une église dont le guide vante les vitraux ou la statuaire : fermée !

### Inspiré de l'Open Churches Trust britannique

En 1988, un couple belge qui visitait la Finlande découvre une carte du pays indiquant les églises ouvertes et apprend qu'en Angleterre, l'Open Churches Trust édite un recueil des églises ouvertes, plus de 11 000. Rentré au pays, Marc Huynen réunit quelques personnes d'horizons professionnels et philosophiques différents, mais toutes convaincues qu'il faut répondre au désir de tous ceux qui, quelles que soient leurs convictions religieuses, souhaitent entrer dans les églises par simple curiosité, pour satisfaire une soif de culture, pour faire une halte spirituelle. Le projet « Églises ouvertes et accueillantes » est lancé.

Une association de promotion du patrimoine religieux, le réseau Églises ouvertes, fait rapidement tache d'huile.

Après la Belgique et le Luxembourg, il gagne la France : huit départements des Hauts-de-France, du Grand-Est et de Bourgogne-Franche-Comté, et trois de Normandie : l'Orne (sept églises), le Calvados (quatre églises) et la Manche (une seule, celle de Montfarville, nous allons y revenir).

L'objectif n'est pas seulement d'avoir les clés et d'ouvrir l'église, mais de mettre en valeur le patrimoine religieux et de le rendre accessible à la population locale et aux visiteurs. Pour cela, l'association conçoit et édite des brochures qui permettent au visiteur de découvrir et de comprendre l'édifice dans lequel il se trouve. Elle fait aussi la promotion de toutes les activités (concerts, conférences) qui font vivre le patrimoine religieux et permet d'entretenir des liens entre les équipes locales et l'ensemble du réseau, ce qui correspond à cette notion d'ouverture.

Églises ouvertes est une association non-confessionnelle, à la différence de la Nuit des églises, événement festif proposé par l'Église catholique, et des Journées du patrimoine, une manifestation nationale (les 17 et 18 septembre).

### Montfarville

L'église Notre-Dame de Montfarville est célèbre pour ses fresques, 18 tableaux de

Guillaume Fouace qui représentent des scènes de la vie du Christ. Il y a deux ans, quelques bénévoles passionnés, attachés à ce patrimoine local et conscients de sa richesse, soutenus par Pierre Tournier, curé de la paroisse, et par la municipalité, font les démarches nécessaires. Et c'est ainsi que Montfarville est devenue la seule Église ouverte de la Manche. Espérons qu'elle fera des émules.

### Ouvrir aussi l'église

« L'avenir appartient à l'église qui aura les portes les plus larges. » Dans une publication d'Églises ouvertes, cette phrase d'Alphonse Karr est mise en exergue d'un éditorial de Raphaël Collinet, vicaire épiscopal de Liège. Dans cet article, il rappelle que les églises sont des lieux publics, qui doivent donc être ouverts à tous. La fonction liturgique d'une église est importante mais pas unique. « Sa fonction est beaucoup plus large et répond à des besoins profonds. » Il y a certes de « bonnes » raisons pour fermer les églises : crainte du vol et du vandalisme. Mais cela aboutit finalement à les réserver aux seuls catholiques pratiquants, le temps d'une cérémonie. Le reste du temps, l'église n'est plus alors qu'un bâtiment patrimonial, un musée, un lieu sans vie. Au nom de la protection d'un patrimoine mobilier, on laisse mourir tout un patrimoine spirituel.

Ces considérations nous invitent à réfléchir à la question et peut-être à nous impliquer dans la vie de nos églises, pour qu'elles soient ouvertes et accueillantes.

**I. BLANCHEMAIN,  
O. et D. DELAUNEY**



→ L'église Notre-Dame de Montfarville est célèbre pour ses fresques.

### Renseignements pratiques



→ Vous pouvez visiter l'église tous les jours.

Pour visiter l'église : tous les jours de 9 à 18 heures, grâce aux bénévoles et à l'implication de la municipalité.

Renseignements et possibilité de fixer un rendez-vous pour un groupe :

- Isabelle Blanchemain au 06 07 65 01 09 isabelleblanchemain@yahoo.fr

- Paroisse Julie-Postel du Val de Saire 02 33 54 11 01 paroisses.valdesaire@orange.fr

- Mairie de Montfarville 02 33 54 05 74 mairie-montfarville@wanadoo.fr

Pour adhérer et faire connaître votre église, il suffit de quelques volontaires passionnés. Coût pour un

nouveau groupe : 350 euros la première année, puis 150 euros chaque année. L'association fournit aide, conseils, outils, logistique, impression de tracts et de feuillets. Elle propose des dépliants adaptés aux enfants ou des documents pour mieux visiter une église.

- Association églises ouvertes : 103, rue d'Amiens, 62000 Arras. info@eglisesouvertes.fr 03 21 21 40 08 www.eglisesouvertes.eu

Pour découvrir l'église de Montfarville grâce à une vidéo de Philippe Pesnelle, taper sur un moteur de recherche « Montfarville une sixtine en Cotentin »

### Billet spirituel

## Pour les gouvernants

**DEPUIS** deux millénaires, les chrétiens sont invités à prier pour tous les hommes. C'est une recommandation de l'apôtre Paul exprimée auprès de son compagnon dans la foi, Timothée. Les Églises chrétiennes continuent de pratiquer l'intercession universelle car la volonté de Dieu concerne tous les hommes, celle de les sauver par l'amour dont le Christ a témoigné. Saint Paul recommande de prier « pour tous ceux qui exercent l'autorité afin que tous puissent mener leur vie dans la tranquillité et le calme, en toute piété et dignité ». Prier pour les gouvernants, c'est solliciter de Dieu qu'il leur donne la force nécessaire pour

déployer la justice, pour promouvoir les principes démocratiques, pour préserver la paix. Les intentions ne manquent pas. Ces hommes et ces femmes élus au suffrage universel ou bien proclamés par succession dynastique doivent savoir compter sur le soutien spirituel de ceux et celles qui leur sont confiés. En même temps, la prière pour les gouvernants sollicite auprès de Dieu que leurs actions soient source de tranquillité, d'espérance, de liberté, d'humanité. Que la sincérité habite notre prière pour tous ceux et celles qui nous gouvernent.

**Daniel JAMELOT**

### Info diocèse

## Journée des confirmés et rentrée du caté

Samedi 24 septembre : de 12 h 30 à 20 heures, une journée à Coutances pour tous les confirmés de l'année du département qui se préparent à partir en pèlerinage à Rome du 24 au 30 octobre. Au programme : marche, partage, rencontres, temps de prière.

Dimanche 25 septembre : Journée mondiale du migrant et du réfugié. 11 heures, installation du père Marc Vacher à Saint-Jean-XXIII de Cherbourg.

C'est aussi la rentrée du caté. La catéchèse n'est pas une activité comme une autre. C'est un échange, une ren-

contre qui se vit en petites équipes, animées et accompagnées par des chrétiens pour découvrir et rencontrer Dieu. Des pédagogies adaptées et dynamiques initient à la découverte de la Bible, de la prière, des sacrements, du partage, du pardon, de la vie fraternelle. N'hésitez surtout pas à vous renseigner auprès de votre paroisse.

Si vous ne savez pas à qui vous adresser, vous pouvez envoyer un mail à communication@diocese50.fr

Retrouvez tout l'agenda diocésain sur : www.diocese50.fr/agenda